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 был  открыт  памятник  легендарному  выпускнику  мсХи

Тимирязевка. Памятник 
академику Н.И. Вавилову

Юрий Николаевич Вавилов:

«Моя мечта сбылась!»
дорогие тимирязевцы!

приблизительно 40 лет 
тому назад в тимирязевской 
академии был открыт памят-
ник любимому учителю моего 
отца дмитрию николаевичу 
прянишникову. памятник пре-
красный – во весь рост. Заме-
чательное сходство. вы мимо 
него проходите каждый день.

наверное, многие из вас зна-
ют, какие огромные усилия 
приложил дмитрий николаевич, 
чтобы спасти моего отца после 
ареста. из следственного дела 
отца стало известно, что на во-
прос о специальности он называл 
четыре в таком порядке: агро-
ном, ботаник, генетик, географ. 
из четырёх три специальности 

Письмо сына Н.И. Вавилова Юрия Николаевича Вавилова, доктора 
физико-математических наук, Почетного доктора РГАУ—МСХА  
имени К.А. Тимирязева, Почётного профессора Саратовского ГАУ 
имени Н. И. Вавилова. По состоянию здоровья он не смог присутствовать 
на торжественной церемонии открытия памятника своему отцу.

получены им в академии (тогда 
– московский сельскохозяй-
ственный институт). первые 
две – в годы студенчества, 
третью – во время стажи-
ровки на селекционной станции 
д..л. рудзинского – от сергея 
ивановича Жегалова. и лишь 
географом он стал позже.

радуясь открытию памят-
ника д.н. прянишникову, лю-
буясь им, тогда, 40 лет назад, 
я подумал: «Хорошо, если бы 
моему отцу, выпускнику ака-
демии, поставили такой же 
великолепный памятник на её 
территории».

сегодня, в торжествен-
ные дни, когда всё научно-
образовательное сообщество 

отмечает 150-летие со дня 
основания академии, благодаря 
руководству вуза, губернатору 
белгородской области, члену-
корреспонденту ран, выпуск-
нику тимирязевской академии 
евгению степановичу сав-
ченко, скульптору, народному 
художнику россии льву нико-
лаевичу матюшину, моя мечта 
сбылась.

к сожалению, мне памятни-
ка уже не увидеть. но я от души 
поздравляю вас с его открыти-
ем и со славным 150-летним 
юбилеем академии – Alma Mater 
моего отца.

Ю.н. вавилов
04.12.2015г. 

иЗ  истории  военной  кафедры  университета

История её создания, становления и развития заслуживает пристального 
внимания. Здесь учились многие студенты, которые защищали Родину на 
фронтах Великой Отечественной войны,  их героические имена внесены в ле-
топись нашего вуза. И сегодня коллектив военной кафедры под руководством 
полковника А.А. Ивлева успешно готовит в своем подразделении защитников 
Отечества. Мы расскажем о прошлом и о сегодняшнем дне кафедры.

ГОТОВНОСТЬ 
к защите Отечества

Сегодня мы начи-
наем публикации 
материалов во-
енной кафедры, 
которая являет-
ся одним из учеб-
ных подразделе-
ний Российского 
г о с у д а р с т в е н -
н о г о  а г р а р н о -
г о  У н и в е р с и т е -
та – МСХА имени  
К.А. Тимирязева. 

(на стр. 2)

Зимняя  сессия

ТИМИРЯЗЕВКА ЮБИЛЕЙНАЯ

«подвала» дверь, пред ней стою. 
дверь эта... в молодость мою.

страницы истории театральных 
коллективов московской сельско-
хозяйственной академии имени  
к. а. тимирязева в XX веке.

светлой памяти главного режис-
сера театра, ирины сергеевны 
шепелевой, я посвящаю эту книгу.

сергей аладин, 
выпускник тсХа

ПОЭТИЧЕСКОЕ 
ИСТОРИКО-ДРАМАТИЧЕСКОЕ 

ПОВЕСТВОВАНИЕ 
В ЧЕТЫРЕХ ДЕЙСТВИЯХ, 

ТРИДЦАТИ ШЕСТИ 
КАРТИНАХ, 

С ПРОЛОГОМ 
И ЭПИЛОГОМ

ПРОЛОГ
театр

Артист заложен в человеке 
Всегда, в каком, не важно, веке.

 Артист есть в сущности его, 
Жизнь — сцена, «поле» для сего.

Как будто «пласт веков» снимаешь, 
На фото глядя, понимаешь: 

Театр, как мир, он был всегда, 
И сцена вечно молода...!

Цветы для педагогов

— а елена валентиновна строгая?
— она объективная. 

(из разговора перед экзаменами по высшей математике)

Главный корпус академии. 
Декабрь 2015г.

Фотоэтюд В. Росткова

Выступает ректор  
В.М. Лукомец, академик РАН

Выступает губернатор 
Белгородской области  

Е.С. Савченко

Юбилей нашего универ-
ситета – событие явно неор-
динарное. Об этом говорят 
и звонки в редакцию газеты 
«Тимирязевка», которой 
вскоре исполнится 90 лет 
– еще один юбилей! Это из-
дание является лицом акаде-
мии и ее брендом. Отрадно, 
что об этом московском 
вузе знают многие. Лучше 
всего об этом говорят слова 
авторов газетных статей 
– выпускников академии 
прошлых лет. Действитель-
но, большое видится на рас-
стоянии. За это им газетное 
«Спасибо!».

Так выглядит «Здание 
аудиторий», построенное 
всего 150 лет назад.

Народный художник России  
Л.Н. Матюшин

Сергей Аладин (второй справа) 
с друзьями 

(на стр. 3)
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Из  ИсторИИ  военной  кафедры  унИверсИтета

ГОТОВНОСТЬ 

к защите отечества

Военная история началась с 
Петра I.

Преобразования, осуществляе-
мые в жизни общества, изменяют 
практически все сферы социальной 
деятельности. Они изменяют са-
мого человека и ставят перед ним 
новые проблемы и задачи, в том 
числе и проблему совершенствова-
ния системы военной подготовки 
офицеров запаса. 

Для учения войска Российского 
Петром I были открыты в Петер-
бурге и Москве морские, инже-
нерные, артиллерийские школы и 
специальные училища. Но вскоре 
возникла необходимость иметь в 
армии кадры более высокой ква-
лификации. В этой связи Петр I, 
используя западноевропейский 
образец, объединяет потенциал 
гражданской высшей школы с во-
енной наукой того времени и соз-
дает систему вневойсковой военной 
подготовки (СВП).

Развивая СВП в России к сере-
дине XIX века в Горном институте 
и Санкт-Петербургском институте 
инженеров путей сообщений созда-
ются военизированные технические 
учебные заведения закрытого типа. 
А с 1849 г. они стали относиться к 
общеобразовательным учрежде-
ниям Кадетского корпуса. Такая 
система подготовки военных спе-
циалистов относилась к так на-
зываемой СВП, и сохранялась она 
довольно долго. Время продолжало 
свой бег, менялась обстановка и 
форма работы.

После окончания Гражданской 
войны (1922 г.) возникла необхо-
димость пересмотреть ряд обще-
государственных вопросов, в том 
числе, и военных. В январе 1924 
г. ЦК партии создал специальную 
комиссию под председательством 
талантливого полководца и военно-
го теоретика М.В. Фрунзе, который 
и начал проводить в Красной Армии 
реформу (1924-1928 гг.). К концу 
1925 г. Красная Армия имела более 
150 средних и 10 высших военно-
учебных заведений. 

М.В. Фрунзе считал, что воен-
ных школ и училищь в стране явно 
не хватает, и поэтому предложил 
переложить часть задач по военной 
подготовке на гражданские вузы 
и даже на средние школы. «Толь-
ко при дружной согласованной 
работе… можно обеспечить в при-
влекаемом для обучения милици-
онном контингенте необходимую 
степень элементарной грамотности 
и общей культурности, физической 
подготовки и наличие политиче-
ской сознательности, чтобы любой 
призывник не только понимал , 
но и чувствовал, что… обязан быть 
воином», — считал военачальник. 
Так, в 1926 г. в Советском Союзе 
впервые было сформировано две 
военные кафедры: в МГУ и МВТУ. 
В то время эти кафедры занима-
лись высшей военной подготовкой 
(ВВП). Такое название сохранялось 
долгое время. 

Главная задача военных ка-
федр в гражданских вузах за-
ключалась в том, чтобы готовить 
необходимый мобилизационный 
резерв офицерских кадров для 
Вооруженных сил страны. В по-

Подготовка офицеров запаса в гражданских вузах не является новизной. Такая форма 
подготовки военных кадров имеет свою историю. Она берет своё начало из глубины 
веков и относится к периоду реформаторской деятельности Петра I. Именно он создал 
регулярное войско и систему подготовки военных кадров в России. 

(со стр. 1)

(со стр. 1)

следующем этот опыт получил 
широкое распространение. Так, 
в 1931г. была организована во-
енная кафедра и в Московском 
институте механизации и элек-
трификации сельского хозяйства 
(МИМЭСХ). 

Общий уровень подготовленно-
сти офицеров запаса в гражданских 
вузах не уступает уровню подготов-
ленности офицеров в военных учи-
лищах. Подготовка офицеров запаса 
в гражданских вузах для государства 
обходится в 4 – 5 раз дешевле по 
сравнению с подготовкой офицеров 
в военных училищах.

Как в прошлом, так и в на-
стоящее время военные кафедры 
(факультеты) гражданских вузов 
осуществляют свою работу в со-
ответствии с Законом о воинской 
обязанности и военной службе, 
Положением о военной кафедре 
(факультете), требований учебных 
программ, общевоинских Уставов 
и других нормативных документов 
Министерства обороны и Мини-
стерства образования Российской 
Федерации.

Несмотря на происходящие в 
обществе перемены, вопросы под-
готовки военных кадров вообще, и в 
гражданских вузах (учреждениях) в 
частности, остаются неизменными, 
они обуславливаются определенны-
ми факторами:

во-первых, новыми Законами и 
Законодательными актами с учетом 
изменения в стране политических, 
экономических и научных дости-
жений;

во-вторых, требованиями су-
ществующей в государстве военной 
доктрины;

в-третьих, состоянием Воору-
женных сил страны и наличием у 
них современных средств борь-
бы.

Исходя из вышеуказанного, 
главная задача военной кафедры 
(факультета) гражданского вуза 
– подготовка из числа граждан 
Российской Федерации, обучаю-
щихся по очной форме в этих об-
разовательных учреждениях, запаса 
офицерских кадров для Воруженных 
сил РФ. Такая подготовка должна 
проводиться на высоком научно-
техническом уровне, в органиче-
ском единстве с профессиональной 

подготовкой специалистов данного 
вуза.

Цель данной публикации:
- описать историю военной ка-

федры (факультета) вуза в деле под-
готовки офицеров запаса для Воору-
женных сил страны по инженерно-
техническому профилю;

- показать роль и место препо-
давателя военной кафедры в учебном 
процессе, формы и методы повыше-
ния его педагогического мастерства;

- показать значение учебно-
материальной базы военной кафе-
дры (факультета) в деле подготов-
ки офицеров запаса инженерно-
технического профиля;

-  р а с с к а з а т ь  о  в о е н н о -
патриотической работе со студен-
тами в разные годы;

- осветить некоторые вопросы 
связи военной кафедры (факульте-
та) с воинскими частями и своими 
выпускниками.

При написании этой работы 
были использованы архивные 
материалы, руководящие доку-
менты Министерств обороны и 
образования, а также опыт работы 
профессорско-преподавательского 
состава МГАУ им. В.П. Горяч-
кина.

В подготовке рукописи книги 
принимали участие: начальники 
военной кафедры в разные годы пол-
ковники Г.Ф. Турищев, В.Д. Стег-
нин, начальник факультета военного 
обучения полковник А.А. Цветков, 
начальник учебной части факуль-
тета полковник Г.Н. Смирнов,  
В.С. Лоскутов, полковник в отставке 
Л.Ф. Глухман и А.А. Кольберг.

Становление и развитие 
института, образование 

военной кафедры 
(1931 – 1941 гг.)

1. Первые годы работы
Московский институт механи-

зации и электрификации сельского 
хозяйства (МИМЭСХ) был орга-
низован в ходе 16 съезда ВКП(б) 
на основании приказа Народного 
Комиссариата Земледелия СССР № 
156 от 10 июля 1930 г. Директором 
института был назначен В.И. Чере-
пашенко. Учебный процесс начался 
1 сентября 1930 г. на двух факульте-
тах – механизации с.-х. (декан А.И. 
Голованов) и электрификации с.-х. 
(декан Г.И. Назаров).

Основная часть структурных 
подразделений института распола-
галась в здании бывшего студен-
ческого общежития инженерного 
факультета Тимирязевской сельско-
хозяйственной академии, ныне 15 
корпус РГАУ — МСХА. Для учебных 
занятий институту было выделено 5 
аудиторий. Для размещения высоко-
вольтной лаборатории и библиотеки 
выделялось две небольшие ком-
наты, а для размещения кафедры 
технологии металлов и дерева - два 
подвальных помещения, принадле-
жавших Московскому инженерно-
мелиоративному институту. Для 
кафедры тракторов и автомобилей, 
гаража и транспортных средств 
были выделены боксы-сараи у пру-
да, которые принадлежали маши-
ноиспытательной станции (МИС), 
организованной академиком В.П. 
Горячкиным в 1913 г. 

(Печатается с продолжением)

Ректор В.М. Лукомец, проректор В.Ф. Сторчевой  
и сотрудники администрации вуза знакомятся 

с военной кафедрой

Перед стрельбами в тире

 Вход на военную кафедру (3-й этаж)

Практические занятия 
на сборах

Занятия в учебном классе



ТИМИРЯЗЕВКА 3№ 12   январь-февраль   2016 года    останется  в  истории

ОТКРЫТИЕ  ПАМЯТНИКА – КАК  ПОВОД  ВСПОМНИТЬ  О  НЕОРДИНАРНОЙ  ЛИЧНОСТИ  В  ИСТОРИИ  НАУКИ

25 ноября 1887 года родился гражданин мира, будущий выпускник МСХИ, великий уче-
ный России Николай Иванович Вавилов. 4 декабря 2015 года открыт памятник сыну 
Тимирязевки, о котором на торжестве было сказано много добрых слов

З а м е с т и т е л ь  д и -
ректора Института 
общей генетики РАН, 
выпускник ТСХА
А.М. Кудрявцев:
«Проходя мимо памят-
ника, вы будете испы-
тывать гордость.»

Председатель Ко-
миссии РАН по раз-
работке и сохране-
нию научного на-
следия академика  
Н.И. Вавилова – 
член-корреспондент 
И.А.Захаров-Гезехус

Президент РГАУ-
М С Х А  и м е н и  
К.А.  Тимирязева 
В.М. Баутин:
«Все научные идеи за-
родились у него еще  
в студенческие годы,  
в стенах МСХИ.»

Выпускник эконо-
мического факульте-
та МСХА 1964 года 
М.С. Молостов: 
«Я прочту своё сти-
хотворение «Память», 
посвященное откры-
тию памятника.»

С т у д е н т  3  к у р с а  
факультета агроно-
мии и биотехнологии 
Дмитрий Иванов:
«Мне — саратовцу, 
студенту нашей ака-
демии вдвойне прият-
но находиться здесь.»

Николай Иванович 
Вавилов
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ПРАКТИКА  В  УЧХОЗЕ  «МУММОВСКОЕ»

На заседании Совета ректоров ведущих аграрных вузов стран СНГ 
председателем Совета был впервые избран ректор РГАУ-МСХА име-
ни К.А. Тимирязева, академик РАН Вячеслав Михайлович Лукомец. 
Участники заседания обсудили и приняли программу работы Совета 
на 2016 год.

Такое событие очень важно для Университета. В нем в течение мно-
гих лет учатся посланцы стран независимых государств, защищаются 
кандидатские и докторские диссертации ученых из СНГ, а 6 лет назад 
Университету был  присвоен статус базовой организации государств-
участников СНГ по подготовке, повышению квалификации и перепод-
готовке кадров в области аграрного образования.

Избран 
председателем 
Совета ректоров 
стран СНГ

Я  п р о х о д и л  у ч е б н о -
производственную практику на 
племенном заводе учхоза «Мум-
мовское», которой располагается 
в деревне Ершовка Аткарского 
района Саратовской области.

Хочу вспомнить историю 
основания этого учхоза.

В деревне Ершовка было соз-
дано два подсобных хозяйства 
Саратовского деревообрабаты-
вающего завода «Восьмирамный». 
Наступил 1942 год, когда совхоз 
«Муммовской» был передан Са-
ратовскому авиационному заводу 
№306. Спустя семь лет после этого 
по ходатайству ректора МСХА 
В.А. Столетова создается учебно-
опытное хозяйство «Муммовское» 
и входит в структуру академии. По 
сей день учхоз специализируется 
на племенной работе с крупным 
рогатым скотом симментальской 
породы и получением товарного 
молока.

В хозяйстве имеются и птич-
ники, где содержатся куры мо-
сковской черной породы, которая 
была выведена в этом хозяйстве, а 
в одном из птичников содержат-
ся перепела японской породы. 
Сегодня здесь только четыре 
птичника: в одном – молодняк кур 
московской породы, в другом – 
батареи с японскими перепелами, 
в третьем – взрослые куры.

Мы проходили практику с 
20 июля по 2 августа. На вокзале 
станции «Аткарск» нас встретил 
автобус и отвез в учхоз. Размести-
ли всех в общежитии – по четыре 
человека в каждой комнате. В 

За знаниями — на ферму
тот же день нам определили места 
работы. Парни оказались в ремонт-
ном (строительном) цехе, и никто 
не занимался в животноводстве 
по специальности. В основном за-
нимались уборкой лесополосы при 
въезде в деревню, убирали бороны, 
участвовали в ночных дежурствах 
по уходу за животными. В конце 
каждого ночного и во время днев-
ного дежурств приходилось рас-
пределять и раздавать кормосмесь 
из концентратов по кормушкам 
до начала доения коров. Во время 
прохождения практики в хозяйстве 
три раза проходила контрольная 
дойка коров.

Девушки работали в цехе живот-
новодства (доярками, технологами, 
ветеринарами), из них 13 человек 
заботились о взрослом поголовье 
крупного рогатого скота, ухаживали 
за молодняком.

Моя специализация – кормле-
ние животных, поэтому мне хоте-
лось сказать о кормлении животных 
в учхозе. Кормовая база хозяйства 
настолько скудная, что требуется 
желать лучшего. Для кормления 
дойного стада в состав рациона не 
входят корни и клубнеплоды, из 
сочных кормов используют только 
кукурузный силос. Из концентратов 
дают дробленое зерно злаковых 
культур (пшеница+овес+рожь), 
которое скармливают во время 
дойки, комбикорма и премиксы 
хозяйство не закупает. Мы про-
ходили практику в летний период, 
когда все дойные и сухостойные 
коровы находились в летнем лагере. 
Скармливали также зеленую массу 

травы разнотравного пастбища 
из кормушек, в которую добав-
ляют кормовую патоку. Средний 
годовой удой на одну фуражную 
корову колеблется в пределах 6500 
кг молока.

Телят выпаивают молоком – в 
среднем по 5 кг в сутки на голову, 
иногда готовят кашу с добавлени-
ем плющевого зерна овса и пше-
ницы, сено задают разнотравное 
высокого качествам кормушки 
вволю.

Телята содержатся на глубо-
кой подстилке из опилок, в тече-
ние дня за телятами ухаживают 
две смены телятниц. Телятам дают 
отвар дубовой коры для профилак-
тики диареи.

Выходной у нас был только в 
воскресенье, когда всей группой с 
куратором практики мы посетили 
город Саратов.

Практика нам очень понра-
вилась, узнали много нового, 
научились применять на прак-
тике полученные в академии 
теоретические знания. Хотелось 
бы выразить благодарность на-
шим преподавателям, которые 
с нами находились в учхозе: Ка-
пельницкой Елене Витальевне и 
Арестовой Наталье Евгеньевне, 
за значительный вклад в работе с 
нашими студентами и за помощь 
в прохождении практики.

Дмитрий Евгеньевич АЛЕшИН,
студент 304-й группы 

факультета 
зоотехнии и биологии 

(кафедра кормления и разведения)

Традиционная встреча про-
демонстрировала значительный 
интерес собравшихся к заявлен-
ным проблемам, что выразилось и 
в выступлениях участников.

Ректор университета академик 
В.М. Лукомец отметил, что в по-
следние годы рысистое коневод-
ство может 
решать сто-
ящие перед 
ним задачи 
и сохранить 
свое достой-
ное место в 
с т р у к т у р е 
в с е й  о т -
расли. Рос-
с и й с к о е 
к о н е в о д -
ство вносит 
значительный вклад в развитие 
ипподромного спорта и рысистого 
коневодства.

Директор департамента жи-
вотноводства и племенного дела 
Министерства сельского хозяй-
ства РФ В. Лабинов акцен-
тировал внимание собрав-
шихся на необходимости 
создавать государственную 
программу развития от-
расли.

Участники конферен-
ции подвели итоги работы 
российских ипподромов, 
наметили перспективы ип-
подромного дела, а также 
рассказали о современном 
состоянии орловской ры-
систой породы, призового 
конезаводства страны.

Коневодство: проблемы 
отрасли

Международная научно-
практическая конферен-
ция. Проблемы конеза-
водства и ипподромное 
дело. Орловская рысистая 
порода лошадей вызва-
ла интерес специалистов 
России, ближнего и даль-
него зарубежья, которые 
собрались в Российском 
государственном аграр-
ном университете – МСХА 
имени К.А. Тимирязева.

По итогам бегового сезона про-
шедшего года были определены 
лауреаты – это конезаводчики, 
конновладельцы, специалисты, 
спонсоры, тренеры и наездники, 
которые были награждены.

Участники заслушали отчет о 
работе Совета по орловской ры-

систой по-
роде, обсу-
дили другие 
вопросы.

В работе 
конферен-
ции приня-
ли участие 
д и р е к т о р 
ВНИИ ко-
неводства, 
а к а д е м и к 
РАН В. Ка-

лашников, вице-президент НП 
«СРК России» А. Ползунова, 
генеральный директор ОАО «Рос-
сийские ипподромы» Н. Исаков и 
сотрудники кафедры коневодства 
Тимирязевки.

 Орловская рысистая 

В Музее коневодства 
академии

Во время работы конференции
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СТУДЕНЧЕСКАЯ  НАУКА  НА  ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМ  ФАКУЛЬТЕТЕ

В КАЖДОМ ДОКЛАДЕ – 

Наблюдения, эксперименты и 
обобщения (вплоть до рекомендаций 
производству!) были направлены 
на решение практических задач 
получения новых мясных или мо-
лочных продуктов с обязательным 
высоким качеством. Руководители 
докладчиков, оберегали достоинства 
выбранных студентами тем иссле-
дований, требовали от подопечных 
разборчивости в практических ре-
комендациях и заключениях. Они 
следили за реакцией слушателей и 
не оставались равнодушными даже 
к небольшим репликам. На кафедре 
нет неспособных к науке студентов 
– это закон кафедры.

   Будущие ученые, руководители 
технологических предприятий и 
фирм уже сейчас решают вопросы 
правильного питания населения, 
предлагая результаты своих экспе-
риментов. Особый интерес представ-
ляют доклады об антибактериальных 
свойствах молочнокислых бактерий, 
которые все больше находят приме-
нение в различных областях пищевой 
промышленности и медицины.

  Отрадно было слушать со-
общения студентов по биоконверсии 
вторичных продуктов перерабаты-
вающих производств АПК. Были 
продемонстрированы разнообразные 
востребованные пищевые ресурсы. 
Каждый доклад вызывал интерес 
колоссальным потенциалом экспе-
римента. Кстати, направление био-
конверсии отходов животноводства 
было впервые разработано двадцать 
лет назад на этой кафедре, принад-

колоссальный 
потенциал 
эксперимента 

Московская научно – практическая 
конференция студентов пришлась на 
юбилейный год Тимирязевки. 11 ноя-
бря на кафедре технологии хранения и 
переработки продуктов животноводства 
заслушали 15 научных студенческих 
докладов, которые сопровождались 
яркими презентациями.

лежащей в то время  зооинженерному 
факультету. Биоконверсионные экс-
перименты студентов направлены на 
создание безотходного предприятия 
и защиту окружающей среды.

  В ответах докладчиков на во-
просы проявлялись способности бу-
дущих администраторов и организа-
торов, которые убеждены, что нельзя 
быть благополучным, не выполнив 
долг технолога – переработчика и 
производителя новых функциональ-
ных продуктов. Для этого необходи-
мо распространение просвещения, 
привлечение симпатии к науке и 
знанию, без чего перспективы любой 
кафедры – ничтожно малы.

  Не случайно приглашаются быв-
шие выпускники кафедры, занимаю-
щие руководящие посты в пищевой 
промышленности и производствах 
АПК, несмотря на занятость, для 
участия в научно – практических 
конференциях. Они передают опыт 
для широкого полета юных дарова-

ний. С большим интересом слушали 
студенты молодых, но опытных 
докладчиков, заслуженных уче-
ных – практиков, которые по мере 
возможности, стремятся помогать 
нашему обществу. Они прививают 
уважение к науке, столь важной для 
просвещения студентов.

  Молодой заместитель директора 
ООО «Лесные поляны» А.Н. Желтов 
,выпускник кафедры (руководитель 
дипломной работы – профессор А.С. 
Шувариков, доцент О.И. Соловьева), 
демонстрирует системы роботизиро-
ванного доения коров и контроли-
рования качества молока. Это было 
ярким зрелищем для студентов, и не 
только…! Стиль его выступления был 
захватывающим: он останавливался 

на деталях и увлеченно демонстри-
ровал последние достижения ведения 
животноводства в России.

  Профессор А.С. Шувариков, по-
казал яркие картины животноводства 
США. Эволюция промышленного 
животноводства была показана на 
примере фермерского хозяйства. Эта 
заграничная командировка удовлет-
ворила наблюдательность профессо-
ра и помогла увидеть нечто новое.

  Ярким был доклад о перспекти-
вах производства продуктов детского 
питания на молочной основе. Ди-
ректор Института детского питания, 
доктор технических наук, выпускник 
МГАУ С.В. Симоненко красочно 
рассказал о последних достижениях 
Института, творческом подходе в 
создании разных типов продуктов 
питания важных для жизни и здоро-
вья ребенка. Именно их коллектив 
призван связать воедино современ-
ную биологическую науку и успехи 
биоинженерии с традиционными 
технологиями получения новых 

пищевых продуктов, укрепляющих 
иммунную систему человека. На-
учная деятельность Института  С.В. 
Симоненко уже признана в стране. 
Концепция ученого находит по-
нимание и поддержку у государства. 
Институт детского питания первый 
поставил пищевую промышленность 
на экспериментальную основу.

  Много важной информации 
студенты приобрели от старших кол-
лег на этой конференции, но чтобы 
продолжить образование, углубить 
исследования и  получить новые 
знания необходима лучшая инстру-
ментальная база в этом старинном 
историческом здании 5 корпуса 
Тимирязевки.                                                   

Профессор О.Д. СИДОрЕНКО

Герман Звягельский выступил 
с докладом на тему «Полиморфизм 
β-лактоглобулина у калмыцкого и 
голштинзированного черно-пестрого 
крупного рогатого скота», Иван Ко-
лесов  — с докладом по теме «Участки 
гомологии к эндогенным ретровиру-
сам в геномах овец» в секции «Геном-
ные технологии» под руководством 
академика РАН (иностранный член) 
и РАЕН Валерия Ивановича Глазко; 
Элина Николаева и Олеся Фомина  
— со стендовым докладом на тему 
«Внутрипородная дифференциация 
калмыцкого скота по микроядерному 
тесту» под руководством академика 

Научная конференция 
в Ростове-на-Дону
С 1 по 3 октября в Ростове-на-Дону прошла VI Международная научно-
практическая конференция «Актуальные проблемы биологии, нано-
технологий и медицины». В ней приняли участие студенты III курса 
факультета зоотехнии и биологии, занимающиеся научной работой в 
Центре нанобиотехнологий РГАУ—МСХА. 

РАЕН Татьяны Теодоров-
ны Глазко.

Ростов встретил нас 
чудесной погодой, ко-
торая располагала всех 
участников к плодотвор-
ной работе на конферен-
ции и к не менее плодот-
ворным дисскусиям.

Конференция прохо-
дила в Донской государ-
ственной публичной би-
блиотеке. Организатором 
выступал Южный феде-
ральный университет — крупнейший 
научный и образовательный центр 

Юга России. Конферен-
ция была посвящена ак-
туальным проблемам в об-
ласти спорных вопросов и 
новых дискуссий в гене-
тике, экспериментальной 
биологии, регенеративной 
медицины, биоинформа-
тике, молекулярной био-
медицины и геномных 
технологий. Програм-
мой были предусмотре-
ны пленарные доклады  
докторов биологических 
наук, профессоров и до-
клады студентов высших 

учебных заведений, разделенных по 
секциям.

Открыли конференцию ректор 
Южного федерального университета 
д.э.н., профессор М.А. Боровский и 
председатели конференции д.б.н., 
профессор Т.П. Шкурат; д.б.н., 
профессор А.Е. Панич, выступив с 
приветственными словами в адрес 
гостей и участников. 

Сначала состоялась сессия пле-
нарных докладов. Обсуждались 
современные вопросы геномики, 
нанобиотехнологий, современной и 
традиционной генетики. Проведен 
экскурс в историю развития геном-
ных технологий, рассмотрены по-
следние достижения и перспективы 

в области редактирования генома. 
Обсуждались вопросы изучения 
мутагенеза современными методами 
молекулярной генетики. Докладчики 
выступали на различных секциях в 
зависимости от тематики, также про-
водилась стендовая сессия. 

В конференции приняли участие 
такие широко известные деятели нау-
ки, как к.б.н. Лепихов Константин 
Александрович (Университет Земли 
Саар, г. Саарбрюкен, Германия), 
д.б.н., проф., член-корреспондент 
НАН Армении Арутюнян Рубен Ми-
хайлович (Ереванский государствен-
ный университет), д.б.н., проф., ака-
демик РАН Инге-Вечтомов Сергей 
Георгиевич (Санкт-Петербургский 

государственный университет), 
д.б.н., проф. Савченкова Ирина Пе-
тровна (ВНИИ экспериментальной 
ветеринарии имени Я.Р. Коваленко, 
г. Москва) и др. 

Конференция прошла на вы-
соком научно-образовательном и 
организационном уровне. Она была 
крайне информативной для многих, 
в том числе и для нас, и демокра-
тичной - каждый участник мог вы-
ступить, задать все интересующие 
его вопросы и получить развернутые 
ответы. Такая форма представляет 
огромную ценность как источник 
обмена результатами современных 
научно-исследовательских работ и 
новейших достижений. В течение 
всех трех дней работы конференции 
в залах витала доброжелательная 
рабочая атмосфера,

Результатом этой конференции 
явилось знакомство её участников, чьи 
работы тесно связаны и объединены в 
одном научно-исследовательском 
пространстве. Итог - возможное со-
трудничество в целях комплексного 
и ускоренного решения выделенных 
проблем в области геномики и клеточ-
ных технологий. 

Олеся ФОМИНА,
студентка III курса 

факультета зоотехнии и биологии

Выступает С.В. Симоненко

Выступает А.Н. Желтов

Элина Николаева и Иван Колесов

Герман Звягельский

Олеся Фомина
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о  подготовке  научно-педагогических  кадров  в  университете

КАКИМ
должен быть 
наш аспирант

Образовательная деятельность  аспирантуры 

осуществляется на 70 кафедрах вуза

Подготовка научных кадров в 
Тимирязевке велась с первых дней 
Петровской Земледельческой и лес-
ной академии. Совет Академии при-
суждал ученые степени. Аспирантура, 
как самостоятельное направление, 
была открыта в 1934 г., а советы по за-
щите диссертаций стали действовать 
после этого. В 1933 г. в вузе было 22 
аспиранта, в 1935 г. – 56, а в 1936 – 
1937 гг. их число возросло, 1939 г. уже 
планировалось до 120 человек.

В 2015 г. в Университете обуча-
лись 372 аспиранта, из них 313 – на 
очной форме обучения и 59 – на 
заочной.

С 2013 г. подготовка научно-
педагогических кадров в РГАУ-
МСХА претерпела модернизацию: 
выпускникам аспирантуры теперь 
будут выдаваться дипломы с присвое-
нием квалификации «Исследователь», 
«Преподаватель-исследователь». Со-
гласно нового порядка при обучении 
в аспирантуре большое внимание уде-
ляется подготовке молодых препода-
вателей: больше времени отводится на 
изучение педагогических дисциплин, 
прохождение педагогической практи-
ки в аудитории со студентами. Аспи-
рант должен интенсивно заниматься 
научно-исследовательской работой 
по теме диссертации, чтобы за 3-4 года 
выполнить научные исследования, 
пройти исследовательскую практику 
и защитить диссертацию в срок.

С момента основания аспиранту-
ры в Тимирязевке ведется подготовка 
научно-педагогических кадров для 
зарубежных государств и стран СНГ: 
Анголы, Бангладеша, Бенина, Вьетна-
ма, Египта, Ирака, Ирана, Киргизии, 
Китая, Монголии, Нигерии, Сирии, 
Узбекистана, Украины, Беларуси …

Ежегодно двери Университета 
открываются перед будущими моло-
дыми учеными, принимая новое поко-
ление аспирантов, чтобы они смогли 
обучаться в стенах знаменитой Тими-
рязевки, историю которой создавали 
и прославляли выдающиеся ученые: 
И.А. Стебут, К.А. Тимирязев, Д.Н. 
Прянишников, A.Ф. Фортунатов, В.П. 
Горячкин, Н.И. Вавилов, A.B. Чаянов, 
А.Н. Костяков и многие другие.

В 2015 году в аспирантуру Уни-
верситета принято 113 человек. 
Подготовка в аспирантуре ведется 
по 44 образовательным программам 
16-ти укрупненных групп направ-

лений подготовки. Приоритетными 
направлениями подготовки для на-
шего Университета являются 35.06.01 
«Сельское хозяйство», 35.06.04 «Тех-
нологии, средства механизации и 
энергетическое оборудование в сель-
ском, лесном и рыбном хозяйстве», 
36.06.01 «Ветеринария и зоотехния», 
06.06.01 «Биологические науки», 
08.06.01 «Техника и технологии стро-
ительства», 38.06.01 «Экономика».

Большой вклад в подготов-
ку российских и иностранных 
аспирантов и докторантов вносят 
ученые нашего Университета, с 
помощью которых выполнены и 
успешно защищены многие дис-
сертационные работы. Научное 
руководство аспирантами осущест-
вляют 210 научных руководителей, 
из них 135 человек имеют учёную 
степень доктора наук, 75 человек 
– учёную степень кандидата наук; 
69 – доцентов, 135 – профессоров, 
1 член-корреспондент РАН, 5 – 
академиков РАН.

Большое внимание в нашем 
коллективе уделяется подготовке 
выпускников со своевременной за-
щитой диссертаций. В настоящее 
время здесь действуют 10 диссертаци-
онных советов по защите докторских 
и кандидатских диссертаций.

В период с 1936 по 2014 гг. успеш-
но защищены более 6000 канди-
датских и около 800 докторских 
диссертаций; за последние пять лет 
(с 2010 по 2014 гг.) – свыше 500 кан-

дидатских диссертаций и более 30 
докторских диссертаций. В период 
2009-2013 гг. около 60% аспирантов 
защитили диссертации в срок под-
готовки, в 2014 году – около 40 %.

Нет ни одного сельскохозяй-
ственного вуза в России, где бы ни 
трудились выпускники аспирантуры 
Тимирязевки. За рубежом аспиранты 
Университета также высоко несут 
ее знамя. Почти все они занимают 
ответственные посты в вузах, научно-
исследовательских институтах и на 
государственной службе.

Работу по подготовке научно-
педагогических кадров в аспирантуре 
Университета осуществляет Управ-
ление подготовки кадров высшей 
квалификации, которое было ор-
ганизовано в 2014 году путем пре-
образования отдела аспирантуры и 
докторантуры. В составе Управления 
функционируют два отдела: учебно-
методический отдел подготовки 
кадров высшей квалификации, от-
дел подготовки научных и научно-
педагогических кадров.

Общее руководство Управлением 
подготовки кадров высшей квалифи-
кации осуществляет проректор по 
инновационному развитию д.т.н., 
профессор Дмитрий Вячеславович 
Козлов, которому работа по подго-

товке аспирантов близка, поскольку 
сегодня он является научным руково-
дителем четырёх аспирантов.

Совместными усилиями Управ-
ления подготовки кадров кафедр и 

факультетов накоплен определен-
ный опыт подготовки кандидатов 
наук:

— два раза в год проводится 
аттестация аспирантов для выявле-
ния проблем в учебной и научной 
деятельности, с рекомендациями по 
их устранению;

— ежегодно аспирантам очной 
формы обучения выделяется фи-
нансирование для приобретения 
расходных материалов на проведение 
опытов, испытаний и для поездок 
по НИР;

— для поощрения талантливых 
аспирантов введена рейтинговая 
система, по результатам которой, 
аспиранты получают благодарности 
за успехи в учебной и научной ра-
боте; именную стипендию ректора; 
единовременные премии «Лучшим 
выпускникам аспирантуры»;

— по итогам педагогической 
практики проходит конкурс «Мо-
лодой преподаватель» с призовыми 
местами аспиранту, его научному 
руководителю и консультанту;

— предварительные рассмотре-
ния диссертаций на межкафедраль-
ных заседаниях проводятся за 3 ме-
сяца до окончания срока подготовки, 
чтобы выйти на защиту в срок;

— в Университете действует 

Совет аспирантов для развития на-
правлений аспирантской жизни: 
научно-исследовательского, учебно-
го, информационного, спортивного, 
культурно-досугового;

— действует система поощрения 
научных руководителей аспирантов, 
зав. кафедрами, деканов через рей-
тинговую систему оценки качества 
ППС.

В современных условиях внедре-
ния 3-х уровневой системы высшего 
образования (бакалавриат – маги-
стратура – аспирантура) и переходом 
на новые требования к процессу обу-
чения и проведения научных иссле-
дований необходимо совершенство-
вать работу с аспирантами, используя 
опыт работы научных руководителей 
кафедр и факультетов:

— усилить работу по отбору в 
аспирантуру наиболее талантливых 
российских и иностранных выпуск-
ников магистратуры, имеющих задел 
по научным исследованиям;

— направлять наиболее способ-
ных аспирантов на научные стажи-
ровки в ведущие предприятия и на-
учные центры России в зарубежные 
стажировки;

— заключить договоры с ве-
дущими НИИ и предприятиями 
АПК о подготовке аспирантов в 
качестве практикантов на научно-
исследовательскую практику;

— выделить квоты в штатном рас-
писании ППС на кафедры Универ-
ситета для трудоустройства наиболее 
способных к преподавательской дея-
тельности аспирантов-выпускников.

Аспирантская жизнь очень на-
сыщенна и интересна: совмещение 
учебы, исследований и возможных 
подработок в свободное от учебы и 
опытов время дается нашим аспи-
рантам не просто! Но, увлеченные и 
целеустремленные они пробиваются 
как росточки, чтобы в современном 
мире образования и науки состояться 
будущему ученому и молодому увле-
ченному преподавателю.

о.в. Якимец,
начальник 

управления подготовки кадров 
высшей квалификации

О ТОМ, КАК ПОСТУПАЮТ, УЧАТСЯ, ЗАЩИЩАЮТ ДИССЕРТАЦИИ И ГДЕ ВОСТРЕБОВАНЫ 

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ, РАССКАЗЫВАЮТ САМИ АСПИРАНТЫ И ВЫПУСКНИКИ АСПИРАНТУРЫ

Приехал я из города Якутска 
Республики Саха (Якутия). Обу-
чаюсь второй год в аспирантуре 
на кафедре кормления и разве-
дения животных по программе 
«Разведение, селекция и генетика 
сельскохозяйственных животных». 
Мне очень интересна наука, так 
как у науки нет границ, наука 
позволяет человеческому разуму 
решать невозможные задачи. Со-
временное сельскохозяйственное 
производство может успешно раз-
виваться только на строго научной 
основе. Зоотехния широко исполь-
зует достижения естественных, 

технических и экономических наук и практический опыт в 
животноводстве.

Для углубления теоретических знаний в области сель-
скохозяйственной науки, выявления новых путей научно-
технического прогресса, совершенствования методов научных 
исследований, распространения достижений отечественной 
и зарубежной сельскохозяйственной науки в нашей стране я 
поступил в аспирантуру.

Сельское хозяйство Якутии — динамично развивающаяся 
региональная отрасль Дальневосточного федерального окру-
га. И естественно, для успешного развития в современных 
условиях нужны молодые, прогрессивные и амбициозные 
специалисты. Имеется хороший опыт закрепления молодежи 
на селе, в частности, поддержки молодых специалистов сель-
скохозяйственной отрасли, что является основополагающим 
и перспективным вкладом в развитие сельского хозяйства 
республики Саха (Якутия).

Сфера моих научных интересов очень широка, но основ-
ное свое внимание я стараюсь уделять своему “родному” на-
правлению – кормлению животных. Свою диссертационную 
работу связал с тематикой приготовления силоса с использо-
ванием различного рода биоконсервантов в условиях Якутии. 
Последствия тяжелейшей зимовки сказываются, особенно  в 
части   воспроизводства  и сохранности скота. 

Сфера научных интересов – 
кормление животных

Практическая значимость использования в кормах 
биоконсервантов заключается в том, что на основании про-
веденных исследований будут разработаны, теоретически и 
практически обоснованы и предложены производству новые 
технологии силосования  зеленых кормов с применением 
новых биологических, экологически чистых препаратов 
микробного происхождения. Их применение в рационах 
сельскохозяйственных животных способствует улучшению 
использования питательных веществ, позволяет повысить их 
выносливость к тяжелейшим условиям Крайнего Севера,  про-
дуктивность, снизить затраты кормов на единицу продукции. 
Качественный корм – залог успеха животноводства.

михаил миронов, 
аспирант кафедры кормления и разведения животны

Бабушкин огород подсказал

Меня зовут Елена Еремеева, в 
2015 г. я поступила в аспирантуру 
Тимирязевки на кафедру ботаники по 
программе «Луговодство и лекарствен-
ные, эфирно-масличные культуры». 
Ещё в школе я определилась с выбором 
Университета. Меня привлекали при-
родоведение, биология, ботаника и хи-
мия. Каждое лето я проводила на даче и 
всегда восхищалась своими бабушкой и 
дедушкой, которые имели сад и огород, 
в нем росли такие малораспространен-
ные овощи, как лук-порей, брокколи, 
корневой сельдерей, дайкон. Я всегда 
помогала бабушке ухаживать за растениями. Мне хотелось по-
лучать новые знания в области растениеводства, овощеводства 
и ботаники, поэтому мною был сделан выбор поступать в аспи-
рантуру Тимирязевки. 

В настоящее время большое внимание уделяется лекарствен-
ным растениям и их применению, именно поэтому я выбрала 
данное направление. Хочется выразить огромную благодарность 
моему научному руководителю Маланкиной Елене Львовне за 
полученные знания, неоценимый опыт и помощь.

елена еремеева, 
аспирант кафедры ботаники

Мой научный руководитель – 
великий педагог и ученый  

Алексей Павлович Зинченко

Ещё студентом третьего курса 
Ивановской государственной сель-
скохозяйственной академии меня 
заинтересовала такая замечательная 
наука как «Статистика». На про-
тяжении последних лет обучения 
в академии, активно участвовал в 
региональных и всероссийских на-
учных конференциях. После победы 
на Всероссийском конкурсе, орга-
низованном Минсельхозом России, 
меня пригласили на кафедру стати-
стики и эконометрики Тимирязев-
ки. Я долго не сомневался. Для меня 
это была большая честь, потому 
решил попробовать свои силы при 
поступлении в аспирантуру. 

После поступления меня ожидала еще одна приятная 
новость – моим научным руководителем будет великий 
педагог и ученый Алексей Павлович Зинченко, по учеб-
никам которого я учился статистике, будучи студентом. 
Время обучения в аспирантуре под его руководством дало 
мне многое. Параллельно обучению работал ассистентом 
на кафедре, занимался общественной работой. Особенно 
запомнилось время, проведенное в Совете аспирантов, 
именно Совет помог обрести настоящих друзей. 

В 2013 году защитил кандидатскую диссертацию и 
остался работать на кафедре статистики и эконометрики 
преподавателем. На мой взгляд, это один из немногих 
видов человеческой деятельности, сочетающий в себе 
возможность общения с молодыми людьми, творческое 
созидание в науке и возможность рассказать об этом в 
публикации или с трибуны всероссийских и междуна-
родных конференций.

вадим владимирович демичев, 
выпускник 

аспирантуры кафедры 
статистики и эконометрики
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Тимирязевская  академия  и  совеТский  «аТомный  проекТ»

КАК это начиналось
В учебных программах аграрных вузов страны введён в 
качестве обязательного курс сельскохозяйственной ра-
диологии — научной дисциплины, зародившейся в конце 
40-х годов прошлого века в стенах старейшего учебного 
заведения — Тимирязевской сельхозакадемии. 

владимир моГиЛЁвкин

В.М. Клечковский 
выступает на праздновании 
двадцатилетия основания 

БФЛ. Апрель 1967 г.

(печатается с продолжением)

Твои  выпУскники, академия

продолжение. 
(начало в №13-16 за 2015 г.)

В отечественной литературе по 
сельскохозяйственной радиоэко-
логии практически нет ни одной 
серьезной работы, будь то моно-
графия, учебник или диссертация, 
где бы авторы не ссылались на ре-
зультаты этих исследований, давно 
уже ставших классическими.

Принципиальный вывод, сфор-
мулированный В.М. Клечковским, 
состоял в том, что радиоактивные 
продукты деления, попадая в по-
чву, способны в довольно больших 
количествах накапливаться рас-
тениями, не вызывая при этом су-
щественного радиационного пора-
жения самих растений. Вследствии 
этого роль инкорпорированных в 
растения радионуклидов следует 
рассматривать не столько с точки 
зрения угнетения их роста, развития 
и снижения урожая, а, главным об-
разом, как источник радиоактивно-
го загрязнения растениеводческой 
продукции и кормов. Впоследствии 
Р.М. Алексахин удачно назовёт это 
парадигмой сельскохозяйственной 
радиоэкологии.

Радиобиологическая группа 
БФЛ под руководством А.Г. Шеста-
кова изучала действие на растения, 
как внешнего облучения, так и 
внутреннего от инкорпорирован-
ных радионуклидов. Внешнее об-
лучение во всех опытах начального 
этапа осуществлялось с помощью 
радиобериллиевого источника, ис-
пускающего поток быстрых нейтро-
нов и жёстких γ-квантов В качестве 
источника нейтронов использовал-
ся также ядерный реактор. С 1954 
г. к этим работам на реакторе под-
ключились сотрудники физической 
группы. Для изучения воздействия 
на растения внутреннего облучения 
были выбраны чистые β-излучатели 
– 32Р и 35S, являющиеся изотопами 
биогенных элементов. Во всех ра-
диобиологических экспериментах 
чётко прослеживалась зависимость 
наблюдаемого эффекта от фазы раз-
вития растений.

Проводимые в БФЛ исследо-
вания фактически начались с нуля. 
Всё упиралось в отсутствие необ-
ходимой радиометрической аппа-
ратуры, которая не производилась 
тогда промышленностью Поэтому 
неотложной задачей физической 
группы на первых порах было обе-
спечение исследователей счётной 
аппаратурой для измерения радио-
активности. Из дефицитных в то 
время радиодеталей были собраны 
пересчётные схемы, показавшие 
хорошую устойчивость в работе.

Отдельного упоминания за-
служивает создание торцового 
самогасящего счётчика β-частиц 
Т-25-БФЛ, что обусловило на-
стоящий прорыв в детектировании 
мягкого β-излучения Счётчик был 
разработан в 1952 г. коллективом в 
составе С.П. Целищева (автор идеи 
и руководитель), А.О. Фурмана 
В.Г. Педяша и В.В. Саевича. Ори-
гинальное решение заключалось 
в выборе в качестве рабочего газа 
гелия вместо обычно использовав-
шегося для этой цели аргона. Выбор 
гелия позволил создать в счётчике 
давление, близкое к атмосферно-
му, и. как следствие, снабдить его 
очень тонким слюдяным окном, 
пропускавшим мягкое β- и даже 
частично α-излучение Счётчики 
Т-25-БФЛ стали выпускаться малы-
ми партиями в экспериментально-
механической мастерской ТСХА.

Благодаря счётчику аббревиату-
ра БФЛ стала своеобразным брендом 
в кругу научно-исследовательских 
учреждений и вузов страны. о попу-
лярности счётчика свидетельствует 
такой факт: в адрес Тимирязевской 
академии в 50-х годах поступил 
срочный правительственный заказ 
на изготовление партии счётчиков 
Т-25-БФЛ в количестве 100 штук 
для оснащения первого атомного 
ледокола «Ленин».

Впоследствии в деятельности 
физической группы наметился 

радиобиологический уклон, что 
также потребовало оригинальных 
конструкторских решений. Так, для 
облучения растительных образцов 
нейтронами в тепловой колонне 

реактора была специально смон-
тирована установка, позволявшая 
ослабить (в разы) сопутствующее 
γ-излучение, идущее от активной 
зоны реактора, и, что важно, обе-
спечить охлаждение образцов в про-
цессе облучения Доступ к ядерному 
реактору как источнику нейтронов 
позволил развернуть работы по 
нейтронному активационному ана-
лизу биологических образцов (В.Б. 
Могилёвкин). К этим работам под-
ключился в 1959 году Б.С. Пристер. 
Результаты были впервые доложены 
на Межвузовском совещании в 
МГУ в 1960 году.

В 1955 году группе сотрудни-
ков БФЛ и кафедры физиологии 
и биохимии животных ТСХА (A.B. 
Егорову, Л.Н. Соколовой, Б.Н. 
Анненкову и Г.В. Филатову), в 
составе специальной экспедиции 
Минздрава СССР, впервые пред-
ставилась возможность применить 
на практике в полевых условиях на-
копленный до этого лабораторный 
опыт по наблюдению за миграцией 
радиоактивных продуктов деления в 
сельскохозяйственных звеньях тро-
фической цепи: почва – растения – 
животные. Район экспедиционных 
работ располагался на территории, 
прилегающей к реке Теча (Южный 
Урал), куда в течение 1949-1953 гг. 
сбрасывались отходы при радио-
химическом извлечении плутония 
на первенце атомной промышлен-
ности СССР – Производственном 
объединении «Маяк» (ПО «Маяк»). 
Радиоэкологический мониторинг 
в прибрежной зоне (почва, расти-
тельность, сельхозпродукция) дал 
важную информацию для оценки 
радиационно-гигиенической об-
становки в регионе.

Опыт натурных радиоэкологи-
ческих исследований, полученный 
в экспедиционных условиях, вскоре 
оказался востребованным при лик-
видации последствий масштабной 
радиационной аварии на уже упо-
мянутом ПО «Маяк», произошед-
шей 29 сентября 1957 года и полу-
чившей название «Кыштымской». 

В результате этой самой крупной в 
истории атомной промышленности 
аварии – на местности сформи-
ровался протяжённый Восточно-
Уральский радиоактивный след 

(ВУРС). Для осуществления науч-
ной программы по реабилитации 
радиоактивно загрязнённых земель 
в зоне ВУРС (кстати, сам термин 
«реабилитация» применительно к 
радиоактивно загрязнённой терри-
тории прозвучал тогда так отчётливо 
впервые) была организована Опыт-
ная научно-исследовательская 
станция (ОНИС) как подразделе-
ние ПО «Маяк». ОНИС заслуженно 
считают alma-mater отечественной 
радиоэкологии. После Биофизиче-
ской лаборатории первого научно-
исследовательского радиоэколо-

гического учреждения в СССР 
– ОНИС явилась вторым, притом 
более масштабным учреждением 
такого типа.

В центре широкого спектра про-
блем, решавшихся в стенах ОНИС 
под научным руководством В.М. 
Клечковского, вопросы сельскохо-
зяйственной радиоэкологии всегда 
занимали доминирующее положе-
ние. Отличительной 
чертой этих работ ста-
ло сочетание фунда-
ментальных научных 
проблем с решением 
важных практических 
задач. В частности, 
были осуществлены 
обширные исследова-
ния в полевых условиях 
по разработке методов 
снижения интенсивно-
сти миграции наиболее 
радиологически зна-
чимого радионуклида 
90Sr по трофической 
цепочке почва – рас-
тения – животные – 
сельхозпродукция. В 
процессе этих иссле-
дований В.М. Клеч-
ковским были описаны 
особенности поведе-
ния 90Sr в зависимо-
сти от присутствия его 
основного неизотопно-
го носителя – кальция в 
звене почва – растение 

Это позволило В.М. Клечковскому 
после Кыштымской аварии пред-
ложить показатель (впоследствии 
названный его именем), соотнося-
щий накопление 90Sr в растениях 

с содержанием обменного Са в 
почве.

Так случилось, что Тимирязев-
ская академия фактически поспо-
собствовала кадровому обеспечению 
ОНИС – значительную часть её ве-
дущих сотрудников составили тими-
рязевцы. Ещё важнее была передача 
научных традиций, накопленных 
в процессе десятилетнего функ-
ционирования БФЛ. Два научных 
коллектива соединяли тесные связи. 
Достаточно упомянуть, что в летний 
период на ОНИС постоянно рабо-
тала экспедиция БФЛ во главе со 

старшим научным сотрудником А.В. 
Егоровым, выезжавшим на станцию 
более тридцати лет подряд.

актом правительственного при-
знания первых заслуг БФЛ явилось 
награждение в 1952 году, по пред-
ставлению пГУ, ведущих научных 
сотрудников – в.м. клечковского 
(руководитель), и.в. Гулякина, а.Г. 
Шестакова, с.п. Целищева сталин-

ской премией 2-й степени соответ-
ствующее постановление совмина 
ссср, с официальной формулировкой 
«за исследования питания растений с 
помощью метода меченых атомов», 
было опубликовано в открытой печа-
ти, причём все награждённые по по-
нятным причинам числились сотруд-
никами Тимирязевской академии. за 
официальной формулировкой стояли 
достижения коллектива в области 
оборонной тематики образно говоря, 
сельскохозяйственная радиоэкология 
выросла из «военной шинели».

 Время снятия «грифов» на-
ступило сравнительно скоро. Уже 
в 1956 году было выпущено, хотя и 
ограниченным тиражом, упоминав-
шееся издание «О поведении радио-
активных продуктов деления...». 
Учёные БФЛ получили доступ на 
международные научные форумы 
результаты были представлены на 
Женевских конференциях по мирному 
использованию атомной энергии в 
1955 и 1958 гг. и международной кон-
ференции Юнеско по применению 
изотопов в научных исследованиях в 
1957 году.

В контексте «режимного по-
тепления» следует отметить роль 
Биофизической лаборатории как 
застрельщика в деле создания в ТСХА 
радиоизотопной лаборатории (1957 
год), где проходили обучение осно-
вам изотопно-индикаторного метода 
специалисты из зарубежных стран, 
а также отечественные стажёры. В 
1960 году на базе радиоизотопной 
лаборатории была организована спе-
циализированная учебная кафедра 
под руководством профессора В.В. 
Рачинского (ныне это объединённая 
кафедра агрономической, биологи-
ческой химии и радиологии РГАУ-
МСХА имени К.А. Тимирязева).

Представляется правомерным, 
говоря об истории Биофизической 
лаборатории и о В.М. Клечковском 
как активном участнике Атомного 
проекта, остановиться ещё на 
одной важной стороне деятельно-
сти учёного, связанной с периодом 
его руководства БФЛ. Именно 
тогда В.М. Клечковского заинте-
ресовал поиск закономерности в 
порядке заполнения электронных 
уровней атомов. Впервые Всеволод 
Маврикиевич доложил свои сооб-
ражения на научной конференции 
ТСХА в 1951 году. Затем последо-
вали многочисленные публикации, 
в том числе в «Докладах АН СССР» 
и в «Журнале экспериментальной и 
теоретической физики» (ЖЭТФ). 
За цикл этих работ, имеющих пря-
мое отношение к теории периоди-
ческой системы элементов, В.М. 
Клечковскому была присуждена в 
1954 году степень доктора химиче-
ских наук – без защиты диссерта-
ции, а в 1969 году он был награждён 
памятной медалью АН СССР «100 
лет периодического закона химиче-
ских элементов. 1869-1969». 

Профессор В.М. Клечковский (в центре) 
с научными сотрудниками БФЛ: (слева направо) Г.Ф. Иванова, 

С.П. Целищев, Н.В. Каширкина. 50-е годы

Мемориальная доска 
на здании учебного корпуса № 17с.  Снимок А.А. Лурье
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первокурсников
Фестиваль

Турниром по футболу финишировал ежегодный фестиваль «Спор-
тивный город – «Тимирязевка» среди студентов первых курсов. Он 
подхватил эстафету у других видов спорта – стритбола среди мужских 
и женских команд, перетягивание каната, и плавания. А открыли про-
грамму соревнований дартс и бадминтон. В соревнованиях участие 
приняли команды всех четырнадцати факультетов университета. 
Количество участников составило свыше двухсот человек. 

настроены на победу, боевиты и 
собраны. Проигрыш, как и победа, 
встречались бурными эмоциями: 
от радостных криков до злых 
слёз. И, тем не менее, победитель 
всегда остаётся один, несмотря ни 
на что!!! На голову выше всех по 
сыгранности и подготовке оказа-
лась команда девушек факультета 
экономики и финансов, в упорных 
играх одолевшая соперниц техно-
логического, экономи-
ческого и гуманитарно-
педагогического фа-
к у л ь т е т о в .  Д е в у ш к и 
– технологи заняли 
второе место, тре-
тье было за агро-
номами. Среди 
юношей места 
в стритболе 
распредели-
лись следую-
щ и м  о б р а -
зом:

I – эконо-
м и ч е с к и й  ф а -
культет.

II – факультет эко-
номики и финансов.

III – факультет техниче-
ского сервиса в АПК.

Упорная борьба развер-
нулась в соревнованиях по 
дартсу, борьба велась за 
каждое очко на мишени. В 
лично-командном зачёте 
никто не хотел уступать. 
Ломались дротики, падали 
мишени, но борьба воз-
обновлялась с удвоенной 
силой. Правильность бес-
компромиссной борьбы 
отслеживала доцент кафе-
дры физкультуры Наталья 
Алексеевна Березинская. 
Игра велась в упражнении 
«сектор 20» и «Большой 
раунд».  По сумме очков 
определялись победители. В 
личном зачёте победителем 
среди мужчин стал студент 
экономического факультета 

с результатом 749 очков Алексей 
Молоткин, вторым стал предста-
витель факультета садоводства и 
ландшафтной архитектуры Алек-
сандр Калашников с результатом 
630 очков, третьим – Александр 
Петренко, студент факультета 
зоотехнии и биологии с резуль-
татом 621 очко. Среди девушек 
первой стала Екатерина Коробова, 
студентка факультета зоотехнии 
и биологии с результатом 621 
очко, второй – представительни-
ца гуманитарно-педагогического 
факультета Маргарита Кол. Анна 
Ломтева — студентка факультета 
ПРИМА, с результатом 514 очков 
стала третьей. В командном за-

чёте факультеты расположились в 
следующем порядке:

 I – факультет зоотехнии и 
биологии.

II – садоводства и ландшафт-
ной архитектуры.

I I I  –  г у м а н и т а р н о -
педагогический факультет.

Затем стартовали пловцы. В 
этом году, как никогда, сборная 
команда усилилась кандидатами 
в мастера спорта. Екатерина Ра-
даева (ГАГС), Анастасия Чистя-
кова (СИЛА), Мария Ивлева (ЭФ), 
Даниил Петров (ЭФ), Николай 
Меркурьев (технологический), 
Павел Чернобавский стали при-

зёрами и победителями заплы-
вов, принеся важные очки своим 
командам. Главный судья сорев-
нований Сергей Владимирович 
Куликов в интервью прокоммен-
тировал событие так: «В этом году 
команда нашего Университета 
будет достойно представлена на 
Московских студенческих играх, 
и сможет побороться за высокие 
места...» Первой по плаванию 
стала команда агрофака, вторыми 
— экономисты, третьи — студенты 
факультета ПРИМА.

Состязания по мини-футболу 
среди команд первого курса на-
чались на базе спортивного зала 
«Горячки». Футбол — один из самых 
увлекательных и популярных видов 
спорта в нашем вузе, собрал много-
численную армию болельщиков. 
Каждый переживал за свою ко-
манду. Не удивительно, что в этом 
виде выступили все факультеты. 
Турнир проводился в 4-х подгруп-
пах. Сильнейшая команда играла 
за 1-4 место с победителями других 
подгрупп. Занявшие 2, 3 и 4 места 
в подгруппах встречались за 5-8, 
9-14 места. Главный судья сорев-
нований – тренер по футболу Лев 
Георгиевич Агаронов, как всегда 
очень серьёзно подошёл к  их орга-
низации и проведению. Несмотря 
на то, что соревновались молодые 
и неопытные, борьба на площадке 
была нешуточной. В финал вышли 
самые сильные – представители 
энергетического, строительного 
факультетов, факультетов эконо-
мики и финансов и технического 
сервиса в АПК. Удача улыбнулась 
энергетикам,  они заняли верхнюю 
строчку таблицы. Вторыми стали 
финансисты, третьи – строители.

Фестиваль завершился, но окон-
чательное подведение итогов будет 
проведено на закрытии соревнова-
ний «Мир равных возможностей». 
Благодаря этому фестивалю многие 
студенты-первокурсники раскрыли 
свои способности и теперь наверняка 
попадут в сборные команды своих фа-
культетов, чтобы и дальше отстаивать 
престиж Университета. Результаты 
соревнований можно увидеть в итого-
вой таблице. Первыми стали студенты 
факультета экономики и финансов (75 
очков), набравшие одинаковое коли-
чество очков со студентами ПРИМА, 
но по сумме призовых мест, обогнав-
ших их (ответственный за спортивно-
массовую работу на факультете доцент 
кафедры физической культуры Ната-
лья Алексеевна Березинская). Вторые 
– студенты факультета ПРИМА (75 
очков), ответственный за спортивно-
массовую работу на факультете до-
цент кафедры физической культуры 
Сергей Владимирович Куликов. 
Третье место (73 очка) – у студентов 
агрономического факультета, от-
ветственный за спортивно-массовую 
работу на факультете преподаватель 
кафедры физкультуры Сергей Сер-
геевич Олейник.

В.И. ДубатоВкИн 
доцент 

кафедры физической культуры

Торжественное открытие фе-
стиваля перед стартом сильных 
мужчин – в «перетягивании кана-
та». Звучали бравые марши, подъ-
ём флага Российской Федерации 
с исполнением Гимна страны и 
парадом соревнующихся. Ректор 
РГАУ-МСХА Вячеслав Михай-
лович Лукомец обратился с при-
ветственным словом к участникам 
соревнований, его поддержали 
проректор по воспитательной ра-
боте Олег Владимирович Закар-
чевский и заведующий кафедрой 
физической культуры Валентина 
Викторовна Чешихина. Были тан-
цы, песни, показательные вы-
ступления борцов и боксёров. 
Регламент соревнований огласил 
доцент кафедры физической куль-
туры Сергей Юрьевич Никитченко. 
В завершение торжественной части 
спортсмены были приглашены к 
местам проведения перетягивания 
каната. В этом приняли участие 
лучшие представители сильной 
части факультетов Университета. 
Главным судьёй соревнований по 
перетягиванию каната назначен 
преподаватель кафедры физкуль-
туры Ильяс Умарович Далнаев. От 
каждого факультета было задей-
ствовано по восемь парней. Задача 
каждой команды – перетянуть на 
свою сторону противоположную 
команду. Борьба проходила в двух 
подгруппах на двух канатах. Силь-
нейшие проходили дальше, слабей-
шие соревновались в утешитель-
ных поединках. 1 место завоевали 
студенты факультета приборы и 
машины в агробизнесе (ПРИМА), 
2 место – агрономический факуль-
тет, а 3 – студенты гуманитарно-
педагогического факультета.

Бадминтон – энергичный и 
бурно развивающийся вид спорта 
в нашей стране. Тренер сборной 
команды Университета по бад-
минтону Людмила Александровна 
Бархатова провела соревнования 
среди мужчин и женщин в два 
дня. Высокая активность членов 
сборной команды, помогающих 
в судействе, и огромный интерес 
к этому виду спорта не смогли 
вместить в размеченные площадки 
всех желающих принять участие в 
соревнованиях. Так, что приходи-
лось перемещаться на площадке 
без разметки, чтобы размяться и 
поучаствовать в тренировочных 
играх. Соревнование проводилось 
по «олимпийской системе» – с вы-
быванием. В итоге, по суммарным 
очкам лично-командных высту-
плений призовая тройка выглядела 
следующим образом: 

I – факультет агрохимии, по-
чвоведения и экологии.

II – ПРИМА.
III – гуманитарно-

педагогический факультет. 
Стритбол – уличный баскет-

бол, самый доступный из игровых 
видов спорта после футбола, в этом 
году проводился в Спортивном 
комплексе РГАУ-МСХА. Первен-
ство проводилось среди мужских 
и женских команд в игровом зале. 
Состязания прошло динамично, 
по «олимпийской системе». Глав-
ным судьёй этого вида был доцент 
кафедры физической культуры 
Игорь Иванович Корнишин. 

Команды девушек, прибывшие 
к месту проведения игр, были 

Зав. кафедрой физкультуры 
В.В. Чешихина поздравляет 

с победой

Тянем-потянем, вытянуть не можем Хочешь быть сильным – прямо в Спорткомплекс
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в  часовне   священномученика  иоанна  артоболевского

Утром 26 января в часовне 
священномученика Иоанна Ар-
тоболевского, воздвигнутой не-
сколько лет назад на территории 
академии, состоялся молебен 
в честь покровительницы сту-
дентов святой Татианы. Так в 
вузе начался Татьянин день, на 
который собрались студенты, 
преподаватели, сотрудники Уни-
верситета. К молодежи обратился 
отец Владимир, пожелав юношам 
и девушкам успешной учебы, 
умелой сдачи экзаменов, здоро-
вья им и их родным, стремления к 
прекрасному. Работавший ранее 
в вузе он знал хорошо проблемы 
студенчества и всегда рад добрым 
словом приветствовать приходя-
щих в храм.

ТаТьянин день 

Поздравил студентов с празд-
ником и ректор В.М. Лукомец, 
отметив значение этого давнего 
прекрасного январского торже-
ства студенчества, пожелал им 
добиться успехов в учебе, стре-
миться к знаниям. Тимирязевка 

откроит двери в бу-
дущее для многих 
поколений ее вы-
пускников. 

Затем студенты 
отведали безалко-
гольной медовухи.

не только 

для Татьян
сколько татьян работает в университете 

и сколько их учится здесь? кто ответит 

на этот вопрос газете?

воспоминания  о  тимирязевцаХ

студенческого театра  
МСХав XX веке 

Н.Л. Зайцева

(по материалам вузовской печати)

из иСТории

Сведения об авторе: зайцева наталья леонидовна, к.и.н., ранее 
работала доцентом кафедры истории и культурологии ргау—мсХа  
имени к.а. тимирязева.

Как готовить студента? Только в учебных аудиториях, лабораториях, 
на опытных полях? До 1917 г. о культурном досуге студентов никто и не 
думал. Петровско-Разумовское – местность, где находится академия 
– располагалась в 10 километрах от Москвы и была тихим уголком, ле-
жащем в стороне от больших магистралей. Только две дороги связывали 
вуз с городом. Чаще всего добирались паровичком. Так и жили, довольно 
замкнуто, в тесном кругу, вдали от культурных центров – студенты и 
преподаватели. Сегодня такой способ жизни именуется модным словом 
«кампус». Было всё, кроме учреждений отдыха и культуры.

Небольшая часть студентов жила в теперешнем 11 учебном корпусе, 
остальные снимали комнаты в Ололыкинских номерах за плотиной (не-
далеко от современного кинотеатра «Байкал»), в Соломенной сторожке 
или даже в деревне Марфино, недалеко от нынешней Останкинской 
телебашни. Путь в академию, особенно зимой, был небезопасен. Старые 
петровцы, например писатель В.Г. Короленко, вспоминали, что дорогу им 
часто перебегали голодные волки, а однажды зверь утащил у них собаку.

Известно, что еще в XIX веке многие профессора и студенты были 
поклонниками музыки и театра. В академии часто бывала и жившая непо-
далеку, на даче во Владыкине, великая актриса Малого театра М.Н. Ермо-
лова. Но эти встречи носили эпизодический характер. Только в советское 
время стали обращать внимание на культурный досуг студенчества.

После Октябрьской революции 1917 г. перед молодым государством 
встали сотни проблем, требующих неотложного решения, и среди них 
- подготовка будущих руководителей крестьянских хозяйств. Нехватка 
кадров усугублялась массовым отъездом из России тысяч квалифици-
рованных преподавателей. Количество студентов сразу возросло в 5 раз 
(с одной тысячи до пяти). В большинстве своём это были малоподготов-
ленные абитуриенты, едва закончившие начальную школу. Предстояло 
провести огромную работу по повышению их общеобразовательного и 
культурного уровня.

(печатается с продолжением)

Парк зимнего периода
Эльдара рязанова

Наша старушка – 
академия давно стала 
любимой площадкой для 
киноманов. Не единож-
ды сюда приезжали съе-
мочные группы, чтобы 
на кафедрах, в лаборато-
риях, в скверах и парках 
выстраивать сцены для 
будущих кинолент. Одно 
перечисление фильмов, 
режиссеров и киноак-
теров, что снимались в 
нашем вузе, займет не-
мало места. К сожале-
нию тимирязевцы редко 
становились свидетелями 
киносъемок. В один из 
не столь давних зимних 
дней приехал сюда по-
пулярный в народе кино-
режиссер многих ярких 
фильмов  – Эльдар Алек-
сандрович Рязанов.

В тот день в старом 
парке снимался один из 
его последних фильмов 
о великом сказочнике 
Г.Х. Андерсене. Я ходил 
у «Здания аудиторий», 
построенного Л. Бенуа, 
и наблюдал за Рязано-

вым, выбирая минуту, 
чтобы обратиться к нему 
с просьбой: разрешить 
мне сделать несколько 
снимков на память. Он 
любезно согласился. Та-
ким  и остался запечатлен 
в моем фотоаппарате.

г.б.

тиХо!  идет съёмка!

Юбилеи, также как и жизнь, уди-
вительно быстротечны. Придя сюда 
– в редакцию газеты «Тимирязевка» 
– не ожидал достичь её 90-летия. В 
далеком сентябре 1967 года мне всё 
казалось далеким и необъяснимым. 
«Открывалась» академия, открыва-
лись её люди: сотрудники, студенты. 
Многие из них становились нашими 
авторами и друзьями редакции.

Минуло около полувека, как на 
приглашение одного из редакторов 
газеты Валентина Березина я приехал 
в этот двухэтажный домик типогра-
фии. В нем работали добрые, ува-
жительные женщины. Тогда газета 
печаталась в подвале 16-го корпуса.

Помню добрейшего Георгия Бо-
рисовича Анкиновича, заведующего 
пасекой. Он любил приглашать в 
домик на Пасечной, где проходили 
заседания редколлегии. Хорошо пом-
ню ректоров академии, а я работал с 
7-ю из них. Те встречи отложились в 
памяти добрым отношением с их сто-
роны. Не забыты внимание, помощь 
и советы: как лучше вести газетную 
лодку, какие проблемы выявлять.

Работа редактором явилась для 
меня открытием уникальной истории 
нашей академии и её людей. Вышло 
около 3-х тысяч номеров газеты, что 
совсем немало.

г. белыХ

накануне. 90...

Главный режиссер Народного 
театра ТСХА Ирина Сергеевна 

Шепелева (справа) со студентами

Статисты

Главный 
корпус 

вечером
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